



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, en inauguración del Sistema de Televigilancia  
de la Municipalidad de Cauquenes**

Cauquenes, 15 de febrero de 2024

Muchísimas gracias a todas las autoridades presentes, muchísimas gracias a Carabineros, muchas gracias, también, a la agrupación “Te Amo” de personas con la condición del espectro autista.

Estamos trabajando harto para fomentar la inclusión y a partir de la Ley TEA se abren varios desafíos nuevos, en particular, en la integración en los colegios. Lo conversamos con el ministro Cataldo, quiero que lo sepan, para poder poner más énfasis, justamente, en aquello, que no sea solamente en el área de salud, sino también en el área de Educación donde sabemos que se desarrollan las principales capacidades. Así que, cuenten con nosotros para eso.

En todo lugar de Chile donde voy siempre me encuentro, generalmente, a una madre de un niño o una niña con TEA y me da alegría ver la organización que tienen, sepan que cuentan con nosotros.

Me da gusto compartir con los cauqueninos y cauqueninas, no había estado en Cauquenes. Consuelo y Mercedes me habían hablado de este lugar y cuando uno viene a estas ciudades, bueno, a mí me recuerda algo a Punta Arenas, que es de donde soy, esta tranquilidad, ver la amabilidad de los vecinos, una vida donde se camina un poquito más lento y un poquito más pausado, de manera más armónica que a lo que estamos acostumbrados en Santiago.

Tuvimos una actividad muy bonita recién con los brigadistas forestales, tanto con Bomberos, brigadistas de la Conaf como también del sector privado, de la Corma, donde les agradecemos y honramos a quienes han perdido la vida combatiendo el fuego. No puedo dejar de recalcar la



importancia, ante los tremendos y dolorosos eventos que hemos tenido en materia de incendios, de prevenir y que la educación para evitar los incendios es fundamental.

La alcaldesa lo decía en la intervención anterior que tuvo, Cauquenes es un buen ejemplo de cómo a nivel local y municipal se puede coordinar trabajo con el nivel nacional y, de manera descentralizada, con atención a las necesidades de la comuna, mejorar la calidad de vida de nuestro pueblo. Y creo que eso se ejemplifica justamente en esta inauguración del Centro de Televigilancia Municipal.

Aquí estamos viendo 16 cámaras de televigilancia adicionales a las 7 que tenía la municipalidad mediante un sistema de comunicación vía internet. Ahí un tirón de orejas a la empresa Mundo porque justo se había caído el Internet, pero entiendo que ya se recuperó. No podemos tener estas fallas en materia de seguridad. Sé que la alcaldesa está muy preocupada de esto y que no va a volver a suceder.

Pero quiero que los vecinos sepan dónde estamos. La central tiene visión en directo las 24 horas en lugares como el Barrio Estación, un barrio histórico de Cauquenes, en Retulemu, en Villa Los Acacios, en Villa Esperanza, en la población Fernández, en el centro de Cauquenes y también en los ingresos y salida de la ciudad.

Me contaban como hace poco hubo un delito en una ciudad cercana y se logró identificar al auto justamente por estas cámaras que custodian los ingresos y salidas de la ciudad, y recuperar el autor robado.

Estas cámaras son atendidas por un sistema de turno lo que permite una vigilancia de 24 horas, los 7 días de la semana y, próximamente, la ministra del Interior, Carolina Tohá, estará embarcada en incorporar inteligencia artificial al análisis de las cámaras de seguridad porque estamos avanzando mucho en cámaras, pero necesitamos liberar personal para otras tareas y en parte de las cosas que nos puede ayudar



la inteligencia artificial es, justamente, identificar lugares donde suceden hechos que son delictuales.

Esto se marca dentro de un convenio de colaboración, lo decía la gobernadora, Cristina Bravo, entre el municipio y el O.S.14 de Carabineros que hace posible los patrullajes preventivos y los patrullajes mixtos.

Esto es muy importante porque no tenemos que esperar, el Estado no puede esperar que el crimen o el delito se desate para actuar, tenemos que llegar antes. Y para llegar antes esto se hace con prevención, como lo estamos haciendo con las cámaras, con los recorridos de los autos municipales reforzando a Carabineros, la policía marítima y a la PDI, pero también, como mencionaba la ministra, y este es un encargo que para nuestro Gobierno es muy importante, fortaleciendo la cohesión de la comunidad. En barrios organizados hay menos delitos, en barrios en donde los vecinos se conocen, en donde los vecinos se quieren, en donde los vecinos se cuidan hay menos delitos.

Me tocó verlo en una población totalmente destruida en el sector de El Salto en Viña del Mar donde los vecinos estaban orgullosos porque, en un contexto de vulnerabilidad, en su población no había delitos porque los vecinos estaban organizados y porque contaban con la colaboración de Carabineros.

Para eso es tremendamente importante que el Estado invierta no solamente en lo que sucede después del delito, la investigación y la persecución criminal, sino también en fortalecer los lazos. Y, para eso, es necesaria la cultura, es necesario el deporte, es necesaria la educación.

Y quiero que sepan que nosotros, como un gobierno progresista, estamos poniendo el énfasis justamente en aquellas facetas que nos permiten mejorar la vida en comunidad porque tenemos que tener mano



dura con los delincuentes, pero una mano acogedora con las comunidades que son la gran mayoría; la gran mayoría de los chilenos y chilenas, y quienes habitan nuestra patria son gente honesta, gente trabajadora que tiene que tener mayor acceso a la cultura —lo conversábamos recién con la alcaldesa a propósito del teatro municipal de Cauquenes— y también a instancias deportivas como lo vimos con los Panamericanos y Parapanamericanos en donde se generó una suerte de fiesta nacional que no podemos perder.

Quiero aprovechar de enviarle mis condolencias al ministro de Deportes, Jaime Pizarro, porque, inesperadamente, su hermano falleció ayer. Así que, ministro, vaya un gran abrazo, espero poder verlo pronto para dárselo en persona.

Pero en materia de deportes tenemos una gran tarea.

Estas iniciativas como la que estamos inaugurando son posibles gracias al trabajo conjunto entre los municipios, los gobiernos regionales y el gobierno central. La Subsecretaría de Prevención del Delito juega un rol muy importante, también el GORE y que bueno lo que decía la gobernadora Cristina Bravo que tanto Empedrado como Chanco, y están acá sus alcaldes, van a poder tener este apoyo. Así que, mis respetos y espero poder visitarles pronto. La alcaldesa de Pelluhue no está acá, pero estuvo con nosotros antes. Así que también espero poder recorrer sus comunas.

El presidente Lagos en su mandato logró recorrerlas todas. Hoy día son 345 comunas y me imagino que en ese momento eran un poquito menos. Él tuvo un periodo de 6 años, pero yo espero, en estos 4 años poder recorrer, si no todas, la gran mayoría. Así que, espero poder estar en vuestras comunas, alcaldes y alcaldesa.

Estoy consciente, como dijo la alcaldesa en la plaza de armas, de que la situación de seguridad en Cauquenes ha mejorado y ese es un



ejemplo para todo el país. No tenemos por qué rendirnos ante el delito. No es inexorable que el delito tenga que avanzar sobre nuestras comunidades o tomarse los barrios, se le puede derrotar con prevención, con trabajo coordinado de las autoridades y con organización. Para eso no tenemos que bajar los brazos.

La ministra del Interior contaba recién en qué está la Estrategia Integral de Seguridad del Gobierno, cómo estamos combatiendo los grupos organizados. En esto, el rol de Carabineros y de la PDI es fundamental. Les agradezco mucho el tremendo trabajo que realizan y quiero que sepan que para nosotros como Gobierno este tema es prioridad. Por eso, inauguramos el gabinete específico de seguridad liderado por la ministra del Interior y los subsecretarios de Interior, de Prevención del Delito, de Defensa y la Subsecretaría de Hacienda para fortalecer otras unidades que son importantes en el combate del delito, no tan conocidas pero que son relevantes como la unidad de análisis financiero para desarticular la ruta del dinero de los narcos o las aduanas para poder controlar el ingreso clandestino de sustancias prohibidas o armas al país.



Estamos poniéndole mucho empeño, no vamos, en futuro, sino ahora en presente. No estamos preocupados, estamos ocupados para poder combatir la delincuencia en nuestro país y eso lo estamos haciendo no solamente en la Región Metropolitana que es donde, muchas veces, está la principal atención en el país, sino también en lugares como Cauquenes en la Región del Maule.

Muchísimas gracias a todos y cuenten con nosotros.

\*\*\*\*\*

Cauquenes, 15 de febrero de 2024  
RFF